

Les docteurs Varnier et Sens, dans un travail très consciencieux publié en mars 1901, dans les Annales de Gynécologie, se sont posé ces différents problèmes sans leur donner une solution satisfaisante.

Il est évident que le degré d'intégrité de la trompe qui devra devenir le siège de la récidive joue un rôle important dans cette question d'étiologie et l'hypothèse d'altération préalable des annexes comme cause prédisposante de grossesse ectopique est absolument séduisante. Des trois cas que je viens de rapporter, le deux derniers offrent ces conditions d'une manière indiscutable, mais dans l'autre, j'ai pu clairement constater, lors de la première opération, l'intégrité apparemment parfaite des annexes du côté opposé. Il est vrai qu'à cette affirmation Duhrssen répondra que la trompe ultérieurement gravidée peut paraître normale à l'examen macroscopique et offrir pourtant sous le champ du microscope les signes manifestes d'une salpingite catarrhale chronique. D'accord, je ne discute pas, mais je me crois autorisé à tirer de ces diverses opinions les conclusions suivantes :

Puisque la grossesse extra-utérine est toujours un accident sérieux pour la femme qui en est atteinte; puisque la récidive est reconnue comme relativement fréquente; puisqu'il est impossible de constater "de visu" l'intégrité de la trompe qui apparemment saine, peut être néanmoins le siège d'une endosalpingite, condition reconnue favorable à la production de la grossesse ectopique, le chirurgien ne fera qu'obéir aux règles de la prudence, dans le cours d'une opération pour grossesse extra-utérine, enlevant en même temps les annexes du côté opposé. C'est un moyen radical et efficace de conjurer les dangers que peut réservé l'avenir: quand on ne peut délier le nœud gordien, on le coupe.

Il me semble entendre les récriminations que ces remarques ne manqueront pas de provoquer de la part des chirurgiens ultra-conservateurs, mais je demanderai à ces derniers pourquoi ils veulent, en chirurgie, imiter ceux qui en d'autres lieux se montrent, comme on dit vulgairement, plus catholiques que le Pape? Je sais bien que nous pouvons parfois nous trouver